terreno, como a la transeúnte. Numerosas villae, tanto en los valles citados, como en los colindantes, caso de Vilches<sup>(1)</sup>, o en el actual emplazamiento de la moderna ciudad de Hellín<sup>(1)</sup> o bien las de Isso y Agra<sup>(1)</sup>, contribuirían a incrementar la riqueza agropecuaria de la región. Todavía es una incógnita la explotación romana de las famosas minas de azufre, en la confluencia de los ríos Mundo y Segura, unos km. más al Sur<sup>(1)</sup>.

Abad Casal y su equipo consideran que el Tolmo, con probabilidad, es la vieja y escurridiza *llunum* de Ptolomeo (II, 6, 60)<sup>56</sup>, la cual

LÓPEZ PRECIOSO, J.: JORDÁN MONTÉS, J.F. y MARTÍNEZ CANO, J.: "Las villas romanas del valle de Vilches", Congresa de Historia de Albacete, I: Arqueología y Prehistoria, Albacete, 1984, 257-272.

RAMALLO ASENSIO, S. y JORDÁN MONTÉS, J. F.: Lo villa romana de Hellín. Murcia, 1985.

<sup>(1)</sup> GARCÍA BLÁNQUEZ: "Las villas romanas de Isso y Agra", I Jornadas de Historia de Hellin, 1987. Inéditas (consultado el original y los materiales cerámicos prospectados por los autores del presente trabajo).

DE BOTELLA Y DE HORNOS, F.: Descripción geológico-minera de las provincias de Murcia y Albacete, Madrid, 1868, MESEGUER PARDO, J.: Estudio de los yacimientos de azufre de las provincias de Murcia y Albacete, Bol. IGME, t. 45, tomo V, tercera serie, Madrid, 1924, 133-214.

ABAD CASAL, L.: "La epigrafía del Tolmo de Minateda (Hellín, Albacete) y un nuevo municipio romano del conventus curthaginensis", Archivo Español de Arqueología, 69, 1996, 77-108. ABAD, L. y GUTTÉRREZ, S. y GAMO, B.: "La basílica y el baptisterio del Tolmo de Minateda (Hellín, Albacete)", AEspA, 73, 2000, 193-221. En otro trabajo de este autor, junto a GUTTÉRREZ, S. y SANZ, G.: "El proyecto arqueológico Tolmo de Minateda (Hellín, Albacete). Nuevas perspectivas arqueológicas del Sureste Penínsular", Jornadas de Arqueología Albacetense en la UAM, Madrid, 1993, 147-176, se muestra partidario de relacionar la Ilunum de Ptolomeo con la Iyi(h) de al-Udri, Otros autores, como SILLIERES, P.: Les voies de communication de l'Hispanie Méridionale, París, 1990, pág. 389, también hacen coincidir <u>flunum</u> con <u>Iyyuh</u> en emplazamiento.

Para todo el debate historiográfico sobre la localización de llunum-Iyyuh, es muy útil el artículo sobre la sede de Ello, excelentemente documentado, del padre YELO TEM-PLADO, A.: "La ciudad episcopal de Ello", Anales de la Univ. de Murcia, Fil. y Letras. Vol. XXXVII, 1-2, 1978-79 (ed. 1980). 13-44. Ver además el trabajo de POC-KLINGTON, R.: "El emplazamiento de lyi(h)", Sharq al-Andalus, IV. Alicante, 1987, 175-198. El autor plantea la existencia de dos localidades con el mismo nombre, una en el río Segura y otra en el Tolmo de Minateda. Pocklington dice textualmente: "... la ciudad de Madinat Iyi(h) o Iyi(h) del Llano, que estaría ubicada en el Tolmo de Minateda; y Iyi(h) del Pacto de Teodomiro, destruida hacia el año 830, que se encontraría cerca del río de Lorca, y no muy lejos de Murcia. La posible identificación de la sede episcopal eiotana/elotana con uno de estos lugares quedaría por determinar" (p. 193). Esta última teoría coincide con la que expuso el padre YELO TEMPLADO en su día.